

# EL CRITERIO

PERIÓDICO CATÓLICO BISEMANAL

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un trimestre en Salamanca. . . . .	150 pesetas.
Fuera de la capital. . . . .	2 id.
Un semestre, id. id. . . . .	4 id.
Un año, id. id. . . . .	7 id.
Ultramar y extranjero. . . . .	15 id.
Número suelto. . . . .	05 cénts.
Atrasado. . . . .	25 id.

## CENSOR

DR. D. PRIMITIVO VICENTE, CANÓNIGO PENITENCIARIO DE LA S. B. C.

Dirección y redacción: Colegio de Calatrava.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En primera plana. . . . .	50 céntimos línea.
En tercera id. . . . .	20 id. id.
En cuarta id. . . . .	5 id. id.

La correspondencia se dirigirá al Administrador, Colegio de Calatrava.

## ENSEÑANZAS

Todos los partidos políticos se aprestan decididos á tomar parte en la contienda electoral que se aproxima. Conservadores, fusionistas y republicanos de todos los matices muestran formal propósito y enérgica resolución de obtener, para sus correligionarios respectivos, el mayor número posible de los puestos vacantes en el Concejo.

A este fin celebran todas las reuniones que son necesarias para lograr el acuerdo respecto á la designación de candidatos; y á ellas acuden los prohombres del partido, sin sospechar siquiera que queden mermados su prestigio y significación, y en ellas se estudian y examinan con detenimiento las condiciones de aptitud de los que pueden ser elegidos concejales; y se miran atentamente los prestigios de que gozan, las influencias de que disponen, los medios que pueden emplear para conseguir el triunfo, resolviendo, por último, presentar como candidatos á los que creen que más fácilmente habrán de alcanzarlo.

Después de esto, procurase vencer la resistencia de los designados que no quieren prestarse á dar sus nombres para formar la correspondiente candidatura, y en este punto son de notar los ruegos de los amigos, las razones que se aducen, las conveniencias que se invocan, las exigencias inflexibles, en fin, que tiene siempre la necesaria disciplina del partido. Y si con estas y mayores instancias no se logra la aceptación, sustitúyese con otro ú otros á los anteriormente nombrados, hasta lograr el número completo de los que hayan de presentarse.

En estas circunstancias no se darán excisiones formales y serias entre los partidarios de las distintas banderías políticas, pero si se suscitan diferencias, si hay temores de división, si llegan á iniciarse rencillas de cualquiera índole, todas se transigen y deponen para que el adversario no pueda sacar de ellas el provecho que era de esperar.

Ya en este camino de unión y de concordia, los esfuerzos son comunes, los trabajos se organi-

zan convenientemente, todos emplean, sin reservas, los medios con que cuentan para lograr el triunfo; y con una constancia inquebrantable y una actividad que no admite descanso, practican resueltamente las gestiones que consideran necesarias para el fin propuesto.

Con esta conducta contrasta la que seguimos los católicos no afiliados á determinada agrupación política. Todos los intentos de unión resultan casi siempre infructuosos; las excusas que se alegan, los egoísmos y cobardías que se callan, los miramientos y respetos humanos que se ocultan, y las disidencias y rencillas que se simulan, pero no se terminan, todo esto hace imposible la común inteligencia en el importante asunto de elecciones.

De aquí que la acción de los católicos que no figuran en los partidos políticos se presente aislada, empuñada y casi del todo ineficaz, cuando debiera ser, sin duda, la más compacta, poderosa y grande que en nuestra patria se ofreciese. Y por esto sucede casi siempre y en todas partes que tan sólo algunos, muy pocos, en verdad, de los católicos alejados de la política, tienen resolución bastante para aspirar á los puestos públicos que son de elección popular.

El mal que señalamos tiene su origen, á nuestro juicio, en la falta de organización previa y de conveniente disciplina entre los católicos todos acerca de este punto, que hasta aquí ha sido mirado con indiferencia y considerado como de escaso interés.

Es preciso, por tanto, que se ponga el oportuno remedio: ya que estamos unidos en lo que es fundamental y de altísima importancia; ya que todos deseamos la organización que ahora nos falta; ya que nos aleccionan en este punto los partidos políticos, recibamos las enseñanzas que éstos nos proporcionan, procuremos sin treguas la ansiada unión aun en lo que sea accidental y de menos interés y trabajemos todos para establecer la disciplina ordenada é inflexible que necesitamos.

Por este y no por otro procedimiento es como se vence.

## LA ACCIÓN DE LOS CATÓLICOS

Es un hecho incuestionable que la indiferencia, la inercia y la apatía de los buenos han contribuido más que ninguna otra causa al predominio de la incredulidad y de la impiedad en España. La nación clásica del catolicismo, donde el árbol de la fe, brotó vigoroso y fecundo, donde la heregia fué siempre impopular y no logró nunca arraigarse, vió con asombro propio y de los extraños, que en un día infausto un puñado de hombres, que no representaban otros intereses que los de su ambición y sus pasiones, nos arrebataron la joya preciosa de la unidad católica, fundamento de nuestra nacionalidad, secreto de nuestra fuerza y base de todas nuestras glorias; y á favor de aquel atropello, audaz é inicuamente consumado, haciendo tabla rasa de nuestras venerandas tradiciones, abrieron la puerta al torrente desbordado de todos los errores.

La libertad convertida en licencia y aplicada á la enseñanza y á la propaganda del mal en todas sus manifestaciones, principalmente por medio de la prensa, la protección dispensada desde la misma máquina gubernamental á la obra nefanda de descatolizar y desmoralizar al pueblo, cambiaron de tal modo á la vuelta de veinte años la faz de nuestra patria, que hoy los enemigos de la religión consideran ya completamente asegurada su victoria en nuestra nación, más que en ninguna otra de las que han sido presa de sus disolventes doctrinas. A todo se atreven, y de todo se creen capaces, no obstante ser una minoría, á pesar de que los españoles en su inmensa mayoría son todavía católicos, y de que la religión del Estado sigue siendo la católica.

La causa de estos inmensos daños es bien obvia para todos, y hora es de que la proclamemos, aunque suba á nuestro rostro el rubor de la vergüenza. Si; hemos llegado á tan miserable trance por nuestra culpa, por la indiferencia y la inacción de los católicos, por el funesto, si bien que cómodo sistema del *dejar pasar*, *dejar hacer*; por el expediente,

fecundo en trazas y distingos, pero siempre grato á nuestro egoísmo, de quedarnos *metiditos en casa*.

Y por cierto que nuestros enemigos no se han dormido ni se duermen, mientras nosotros hemos vivido y continuamos sumidos en un letargo incomprensible, atentos sólo á estériles bizantinas disputas, y empleando toda nuestra actividad y todo nuestro valor en desgarrarnos fieramente en fratricida lucha. Merced á la actividad incesante de los malos y á la perseverancia y energía con que han dado impulso á sus varios elementos de ataque y puesto en juego todos los medios y recursos de su obra demoleadora, han acrecentado el número de sus prosélitos, y concurrido además á extender el de los indiferentes, que sólo tienen de católicos el nombre, y han llevado su fuerza é influencia á todas partes, desde la capital hasta la última aldea, mediante la organización que centuplica su poder y le hace casi incontrastable.

En nuestros mismos días, en los momentos en que escribimos, se está patentizando con cuánto ardor trabajan para aprovechar una excelente ocasión que se les presenta de seguir imponiendo el yugo de sus errores á toda una población, todavía cristiana por fortuna. La renovación de la corporación municipal y las elecciones previas al efecto van á ser el campo de batalla donde los sectarios de la incredulidad y de la impiedad, encubiertos con nombres políticos, más ó menos simpáticos á cierta parte del pueblo, se disponen á luchar con la esperanza de alcanzar un nuevo triunfo.

¿En qué fundan su esperanza, siendo cierto, como lo es, que sus ideas no son las de la generalidad del pueblo que intentan administrar? Triste es decirlo, pero la fundan en que presumen que su acción no ha de ser contrastada ni combatida por la acción de los católicos; ó que esta acción no ha de ser tan enérgica y eficaz como debiera; la fundan no en su número, pero sí en la unión y en la disciplina de todos los suyos, que marchan derecha y resueltamente á la consecución de su fin, con perfecta obedien-

BOLETIN RELIGIOSO

cia á los jefes que dirigen el movimiento.

Pues si esto es así, á tiempo estamos de probarles que sus esperanzas pueden salirles fallidas. El pueblo tiene hambre y sed de moralidad y de justicia, de honradez en la administración, de saludables y bien entendidas reformas, y la gestión de los importantes intereses municipales no puede ser recta, sana y moral, si no es verdaderamente católica. Nocabe honradez administrativa sin probidad y honradez en los individuos; no hay moralidad pública sin moralidad privada, y esta no existe allí donde no hay principios sólidamente religiosos. Con nosotros están todos esos ciudadanos honrados y amantes del orden verdadero, que no son tan pocos, aunque parezcan menos porque son enemigos de ruidos y de exhibiciones.

¿Qué nos falta para que podamos dudar del éxito? No será el conocimiento claro de la situación y de los peligros que nos amenazan, porque recientes y dolorosos sucesos han sido para todos saludables lecciones; y lo pasado nos advierte de lo que podrá ser lo porvenir, que aún se presenta en perspectiva con más negros colores. ¿Será la disciplina? Parece absurdo suponer que los partidos liberales obren con más disciplina para el mal que nosotros para prevenir ese mal, para obtener la reprensión del vicio, del escándalo y de la blasfemia, y restaurar todo lo bueno, justo y honesto. Mas por si ese absurdo llegara desgraciadamente á ser un hecho real y manifiesto, recordemos que entre nosotros la disciplina se impone por una autoridad superior, ante la cual ceden las jefaturas y los compromisos de partido, la autoridad de nuestro Prelado, y obedeciendo al Prelado desaparecen todas las dudas y vacilaciones y nos colocamos en el terreno despejado, firme y seguro.

Este es el criterio fundamental que preside á nuestros actos, y que hemos juzgado cierto y salvador aun antes de que se reuniesen los Congresos Católicos; especialmente desde el segundo, el inolvidable de Zaragoza, para nosotros y para todos los católicos aquellas Reglas son ya norma oficial de conducta, que nadie puede rechazar sin ponerse en abierta contradicción con los Maestros de la doctrina, que lo son única y exclusivamente los Obispos, y no en manera alguna los seculares, jefes de fracciones políticas, por respetables que sean.

A votar, pues, á los candidatos católicos, y no tendremos que lamentarnos mañana de nuestra criminal indolencia.

C.

Día 28.—Martes.—Las santas mártires Valeria y Teodora; San Marcos, Pánfilo y Patricio, obispos; San Polión, mártir y San Prudencio, del cual se reza con rito doble y color blanco.

San Julián.—Continúa la novena anunciada.

Día 29.—Miércoles.—San Tiquico, discípulo de San Pablo; San Hugon, abad; San Paulino, obispo; San Roberto, y San Pedro, mártir, de quien se reza con rito doble y color encarnado.

San Julián.—Prosigue la novena anunciada.

Día 30.—Jueves.—El tránsito glorioso de los mártires Mariano, lector, y Santiago; diácono; Santa Sofía, virgen; Santos Eustropio, Severo, Donato y Ercemaldo, obispos; San Lorenzo, presbítero, y Santa Catalina de Sena, de la cual se reza con rito doble y color blanco.

San Julián.—Siguen los mismos cultos.

Sancti-Spiritus.—Solemne traslación á dicha iglesia de la imagen del Santísimo Cristo de los Milagros. Este acto tendrá lugar al oscurecer.

Clerecía.—Comienza el mes de las Flores á María Santísima.

REVISTA DE LA PRENSA

El Adelanto ha cambiado de dirección.

Y hace como que publica artículos de fondo.

Que los titula muy pomposamente para que suenen.

Como, por ejemplo, *El nuevo campeón*, nombre de pila que quiere dar al que llama partido católico.

\* \*

Para hablar de éste quiere *El Adelanto* que se entienda no está separado de la Iglesia ni de sus preceptos y prácticas. Bueno, entiéndase, pero con la cualidad de por ahora y sin perjuicio de lo que después resulte. Y siga *El Adelanto*:

«Hay que hacer una distinción notabilísima (*venga, venga tan notable distinción*) entre los que son católicos puros (*¡hombre! el calificativo huele mucho á tabaco*), que tienen su alma en relación directa con Jesucristo y su Iglesia... (*¿quiere usted decirlo de otro modo? porque así no lo entendemos ni usted tampoco*) y los católicos que emancipándose del poder divino (*zambomba, y qué emancipación tan monstruosa!*) aspiran á ocupar los puestos públicos y á mandar en todos los órdenes (*¡qué atrevimiento! ¡aspirar á los puestos públicos como si fueran iguales á los demás ciudadanos! ¿Y para esto se emanciparon del poder divino?*), creyéndose dioses del mundo (*¡ilusos! ¡bueno está el mundo para tener otro Dios que no sea él!*) cantando su propia apoteosis (*¡anda con los alegres y soberbios!*) y rompiendo la valla que Dios mismo puso entre el poder civil y el eclesiástico, cuando dijo que *diéramos á Dios lo que es de Dios y al César lo que es del César.*» ¡¡Qué torpeza!... la de los católicos emancipados, dioses del mundo, cantadores de su apoteosis y destructores de divinas vallas. ¿Cómo no habrían comprendido que por el texto anterior se les prohibía aspirar á los puestos públicos? ¿Quiere *El Adelanto* hacernos la merced de decir dónde leyó ese texto? Porque deseamos consultar los intérpretes y comentaristas que de él tratan, y si no descubrieron lo que el colega, propondremos la adición. Con la siguiente nota, si no resulta irreverente: «Dad á *El Adelanto* lo que es de *El Adelanto*. Que bien se lo merece.» Queda hecha la *notabilísima* distinción. Sigamos.

\* \*

«Los católicos de este segundo orden... forman el partido *teocrático* (*hombre... díganos usted la etimología de la palabra. ¿Y cuál forman los del primer orden?*)

Así, pues, (*¿cómo?*) no se vea en nuestras apreciaciones una censura al catolicismo puro (*vaya... ¿otra vez?*)

Ya habíamos quedado en que por ahora y sin perjuicio. ¿Y cómo marcha *El Adelanto* con el latín? A ver, á ver): *Excusatio nom petita, acusatio manifesta.* Que traduzca el colega) porque nos censuráramos á nosotros mismos» (*¡ah!... ustedes son de los puros. ¿Filipinos?*) Adelante.

\* \*

«Veamos lo que es el partido teocrático (*Bueno, veamos*). EL CRITERIO (páre usted los pies... ó la lengua, caballero... Ese es un periódico que lo conocemos bien y no es preciso que de él diga nada. El partido teocrático es el que quiere usted que veamos. Conque... manos á la obra...

Bien, hombre, bien, ya sabemos que EL CRITERIO ha publicado esos artículos que terminaban con el grito de los energúmenos, de los demagogos, de los rojos, de los desesperados ¡A las urnas! ¡A las urnas! y que esos artículos le daban á usted malos ratos porque en ellos sobresalía el pecado de la soberbia con el que usted, *puro*, no puede transigir. Pero... ¿quiere por fin que veamos lo que es el partido teocrático?... Ya suponía yo que no lo veríamos, si *El Adelanto* hubiera de enseñarlo. Continúemos.

«Nosotros, añade el diario local, hemos respetado siempre á la Iglesia, (perdone que le contradiga, honorable católico *puro*. Que todavía recordamos estas palabras: *El Adelanto, que con unamano profana el día festivo*, etc., y hemos escuchado su voz (*salva la excepción hecha ¿eh?*) y hemos aprendido sus ejemplos en la cátedra divina (*hombre, no es posible que haya estado usted en la cátedra que dice*), en los hospitales (*¿ha sido enfermero, amigo?*) en las misiones católicas (*¿también ha ido á convertir infieles?*) etc., etc.» Ya habrá comprendido *El Adelanto* por qué poníamos la condición de por ahora y sin perjuicio á la veracidad de sus afirmaciones.

Pero, ¿qué querían decirnos con ese respeto á la Iglesia y esa atención á su voz, etc.? ¡Ah! ¿que en la marcha de los asuntos públicos y de interés común no quieren ustedes otra intervención que la propia?

Pues esa sí que es emancipación verdadera y condenada por la misma Iglesia. Como lo sabrá *El Adelanto*.

A quien deseamos un completo alivio y largos años de vida, con una sola condición.

La de que no nos regale nuevos campeones.

REVISTA EXTRANJERA

SUMARIO

Roma é Italia.—I. Su Santidad el Papa.—II. La explosión del polvorín del Pozzo.—Francía.—III. La cuestión obrera.—Estados Unidos.—IV. La moralidad yankee.—República de Chile.—V. Sigue la guerra.—Portugal.—VI. Conflicto anglo portugués.—VII. Ejecución de sentencia.

I. Su Santidad el Papa León XIII goza de perfecta salud, sin que interrumpa en lo más mínimo su trabajo ordinario.

II. Días pasados se sintió en el Vaticano un estruendo espantoso y gran ruido de cristales que caían hechos pedazos. El motivo fué la explosión del polvorín Pozzo Pantaleone situado en las inmediaciones de Roma. Tan luego como el Pontífice tuvo noticia de la catástrofe, ordenó á su mayordomo informarse de las desgracias y pérdidas que el lamentable accidente pudiera haber causado. Dosecientos cuarenta y ocho heridos, en su mayoría leves, y una mujer muerta, parece que fueron las víctimas de la explosión, cuyo origen se ignora, aunque se cree casual. Entre las pérdidas materiales figura la de las célebres vidrieras artísticas del Vaticano, obra de Rafael Sauro.

III. Los obreros franceses van preparando el terreno para el gran día que se acerca. Como detalle curioso cortamos de un periódico de Madrid el siguiente discurso, tomado al oído por su corresponsal en París:

«Iremos, decía un anarquista, iremos al Crédito Hipotecario y al Banco de Francia;

aquel oro amasado con el sudor de los trabajadores (?) será nuestro; nadie nos lo disputará, porque, en suma, nos pertenece. Pero... no haremos el viaje el 1.º de Mayo. ¡Qué más quisiera Constans! Iremos cuando nos parezca, cuando sea oportuno, cuando la burguesía no esté preparada para arrollarnos y maltratarnos, cuando ella pueda ser nuestra presa sin defensa. Mientras tanto, ciudadanos, mucha calma, mucho orden; el mundo entero tiene sus ojos fijos en nosotros; sepamos hacernos admirar, y el 1.º de Mayo, cada cual en su casa ó al *meeting*... si los hay.» ¿Dónde fueron las arengas de Bastly, de Guesde, de Luisa Michel, vomitadas en los clubs socialistas, llenas de infantil entusiasmo y de propósitos increíbles? Como las niñas juegan «á la mamá» con sus muñecas, los socialistas juegan ya á los hombres serios en sus *meetings*, privándoles de aquel sabor jugoso de los primitivos tiempos, cuando un famoso socialista me decía hablando de la deuda española: «Yo acabaría con ella.»—«¿Cómo?»—«Haciendo un corte de cuentas con la interior.»—«¿Y la exterior?»—«Pues, la exterior... Con los ahorros de la otra compra una gran escuadra, y... ¡cuálquiera venía á cobrarla!»

IV. El pánico más indescriptible ha comenzado á cundir en Nueva-York. Según parece, hallí los asesinatos se repiten con una frecuencia increíble. En el día 21 se registraron veinte en catorce horas.

En un modesto hotel de la populosa ciudad presentose el día 23 del actual un hombre de mediana estatura y de unos treinta años de edad, alojándose en una de las habitaciones con una joven que le acompañaba. Al siguiente día y sin que antes se sintiera ruido, algunos mozos de la fonda hallaron el cadáver de la joven, habiendo desaparecido el matador. Reconocidos los restos de aquella desgraciada, los médicos han declarado que no tienen duda, que ha sido muerta por el procedimiento de Jack el Destripador.

V. Las noticias que se reciben de Chile presentan la situación de aquel país cada día más desastrosa. Las tropas del Gobierno bombardean, matan y comiten en brutalidad. No parece posible que la situación se prolongue por más tiempo y es generalmente admitida la opinión de que se acercan momentos críticos para Balmaceda y su Gobierno, apesar que éste se esfuerza en hacer creer á las naciones que todo es obra de ambiciones políticas.

VI. El conflicto con Inglaterra toca á su término. El Gobierno inglés se va convenciendo de que nuestros vecinos tenían razón en la mayor parte de lo que alegaban.

Véase la nota que ha circulado por los centros oficiales y que demuestra la sensatez de Portugal en esta cuestión:

«Se convino un acuerdo entre los gobiernos inglés y portugués respecto de las estipulaciones del artículo 3.º y el *mudus vivendi* sobre el tránsito.

El artículo estaba anulado en vista de la ocupación de Masekesse por los ingleses.

El marqués de Salisbury comunicó oficialmente que había ordenado el abandono de Masekesse.

Esta orden será transmitida á dicho punto por las autoridades portuguesas.

Con objeto de evitar futuros conflictos, á propuesta del gobierno portugués irá un cónsul británico á Pungue.

La navegación del río portugués quedaba sujeta á los reglamentos de aduanas de Mozambique que excluyen los cargamentos de armas.

Estas negociaciones mediaron entre el 12 y el 13 del corriente.

Por lo tanto, los apresamientos del 15 del actual de dos vapores ingleses por las autoridades de Mozambique eran correctos.»

VII. Los reos políticos han partido ya á sus destinos con objeto de sufrir la condena impuesta. Contra lo que se temía, la despedida ha sido pacífica.

SEVERINI.

NOTICIAS

El día 24 de este mes se publicó en el *Boletín Oficial* de la provincia la convocatoria que es de ley para que se efectúen las elecciones municipales. Se verificarán el domingo 10 de Mayo, debiendo comenzar la votación á las ocho de la mañana y cerrarse á las cuatro de la tarde.

El día 8 del mismo mes se hará la proclamación de candidatos y nombramiento de interventores, verificándose el escrutinio general el 14 del mismo mes de Mayo, día en que termina el período electoral.

Esta tarde á las cuatro se reunirá en el Decanato de la Facultad de Derecho, el claustro de catedráticos pertenecientes á la misma con objeto de resolver lo que proceda respecto á la denuncia presentada por el profesor de Derecho Mercantil, don



# SECCION DE ANUNCIOS

## PEQUEÑECES.....

### NOVELA DEL PADRE COLOMA

Se han pedido ejemplares de la tercera edición. Oportunamente se anunciará su llegada.—Se vende en la librería de Hernández, Rua, 4, Salamanca.

## COLEGIO

DE

### SAN IGNACIO DE LOYOLA

Y

### CASA-PENSIÓN

PARA ESTUDIANTES DE FACULTAD

PLAZUELA DE ANAYA, NÚMERO 7.

81-6

## COMPOSICIONES RELIGIOSAS

Editores, L. Turgis et Fils.—París, 60, rue des Ecoles.

*Imágenes para libros de misa.*—En grabado fino y con encaje recortado, negro y en color. En cromó, con ó sin encaje, diversos géneros variados y diversos tamaños. Todos con texto español. Estas imágenes representan asuntos de Comunión, de niños Jesús, Nacimientos, Cristos, Vírgenes, Santos y Santas y sujetos emblemáticos.

*Objetos para cuadros religiosos.*—En litografía negra y coloreada, en cromó-litografía de todos tamaños. Gran surtido de composiciones religiosas, Santos y Santas.

*Artículos clásicos.*—Estudios de figura de ornamentos, flores, de arquitectura, modelos de letras para dibujantes y pintores de letras. Colección de mapas geográficos, texto en español, comprendiendo las cinco partes del mundo, la España y separadamente todas sus provincias y países españoles de América. Atlas para escuelas, por Dufour, geógrafo.

La casa L. Turgis et Fils se encarga de ediciones particulares, y envía, pidiéndose catálogos y muestras.

## COLEGIO DE SAN CASIANO

PLAZUELA DE SANTA EULALIA, NÚMERO 4

DIRECTOR: DON EUSEBIO SÁNCHEZ GÓMEZ

Este colegio no tiene niños pensionados por el Ayuntamiento. 8-8

## PAJA DE MAIZ

A 11 REALES ARROBA

PLAZUELA DE SAN JULIÁN, NÚM. 28

## NUEVO COMERCIO

DE

### CLEMENTE LÓPEZ

58, Plaza de la Verdura, 58.

Este nuevo establecimiento, á fin de alcanzar el crédito que ante el público pretenden todos los de su clase, ofrece, á precios baratísimos y sin competencia, toda clase de tejidos del reino y extranjeros, lo mismo en las clases superiores que en los géneros ordinarios.

Está dispuesto á demostrar las ventajas que ofrece al comprador, con hechos prácticos, cuales son los precios marcados á sus géneros.

SIN COMPETENCIA:

Nuevo comercio de Clemente López.

58, PLAZA DE LA VERDURA, 58.

GRAN FÁBRICA FRANCESA DE VIDRIERAS ARTÍSTICAS  
VERDADERO PROCEDIMIENTO DE LOS SIGLOS XIII Y XIV

G.P. DAGRAND.

Caballero de la Orden de San Sylvestre,  
—Pintor de la Basílica de San Pedro, en el Vaticano.—Roma.

COURS, S. JEAN, 7.—BORDEAUX.

**R**ECOMENDAMOS á nuestros lectores el uso del TE ALPINE, aromático, higiénico y estomacal. Es el más tónico y sudorífico, recomendado para el cólera, jaqueca, fiebres, constipados, dolores, etc., etc. Indispensable á todas las familias.

Pídase en todas las farmacias y droguerías.

Precio de un paquete, para treinta tazas, cinco reales.

Se remite fuera por correo, remitiendo su importe y admiten depositarios en todos puntos.

Dirigirse al Agente general en España T. Fontecha, Barcelona.—Basea 29.—Descuento de 10 por 100 á los suscriptores de EL CRITERIO.

## Se venden

las casas números 9 y 11 de la calle del Prior de esta ciudad. Rentan 15.000 reales. En las mismas darán razón.

## SASTRERÍA DE BENITEZ

Esta casa, dedicada con preferencia á prendas tales, como sotonas en varias formas, manteos, balandranes, trajes de coro, y uniformes completos de seminaristas, se ha hecho acreedora á la distinción que la honra el cuerpo sacerdotal. Una prueba de ello es, que hoy esta casa exporta sus prendas á las Diócesis de Ciudad-Rodrigo, Cória, Plasencia, Avila, Zamora, Valladolid, Astorga, Logroño, Segovia, á toda la de Salamanca, y otras varias.

Habitos completos de merino superior desde 142 pesetas, elegantes balandranes franceses á 55 pesetas.

Confección esmerada, como así mismo ternos y demás prendas para caballero.

Estafeta, 15 y 17.—Inmediato al palacio Episcopal.

SALAMANCA

## Academia Politécnica

En este centro, inaugurado en Salamanca el día 15 de Marzo próximo pasado, se obtiene:

1.º La preparación para carreras especiales, principalmente las de aduanas, topógrafos, oficiales de telégrafos, ayudantes de obras públicas, Banco de España y comercio en toda su extensión y aplicaciones.

2.º De todas las asignaturas del bachillerato; advirtiéndose á los que no tengan hoy ninguna asignatura aprobada de esta enseñanza, pueden obtener el título de Bachiller en un plazo breve, de ocho á doce meses, según la capacidad y aplicación del alumno.

3.º Extensiva á las asignaturas que comprenden cada una de las facultades que se cursan en esta Universidad, ajustándose en lo posible á los programas oficiales y explicación del catedrático de la asignatura.

### HONORARIOS

	Pesetas
Por las asignaturas de un grupo en cualquiera de las carreras especiales, un mes.	25
Por las de dos ó más en id.	40
Independientemente en la carrera de comercio, por las asignaturas Aritmética mercantil, Teneduría de libros por partida doble y Código Comercial.	15
Por una asignatura de la segunda enseñanza.	10
Por dos id.	15
Por las de un grupo.	20
Por la preparación del Grado hasta la obtención del título.	800
Por una de facultad.	25
Por dos id.	40
Por tres id.	60

Se admiten alumnos internos á precios convencionales.

OBSEEVACIÓN.—Continúa abierta al público la matrícula para este establecimiento en el colegio *Ateneo Salmantino*, donde el Director de la academia, D. RAFAEL GONZALEZ RUANO, dará toda clase de detalles.